



LÉRIDA

Semanario Monárquico Conservador

SUSCRIPCIÓN. . . 1 peseta trimestre.
Anuncios, reclamos y esquelas á precios convencionales.

Número suelto 10 CÉNTIMOS
— PAGO ANTICIPADO —

Dirección y Administración

Esterería, 10 - 3.º

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR
Suscripciones anuncios y esquelas en la Imprenta de este periódico.
Las esquelas se admiten hasta las 6 y media de la mañana del lunes.

Año 1 } LÉRIDA 2 Octubre de 1911 { Núm. 1

Cortesía

Nuestras primeras palabras al aparecer ante el público, son; de salutación cortés á las autoridades, que merecen nuestro respeto; de ofrecimiento á nuestros compañeros en la prensa, para quienes hemos de tener todo género de consideraciones, brindándoles el cambio con nuestra publicación modesta, pero entusiasta y sincera; y de afecto para ese mismo público, ante quien parecemos llenos de buena voluntad, y para quien venimos á la vida, para que lleguen á él ideas de orden, de religión, de monarquía, de patria, de intereses comunes, de honradez administrativa, de respeto mútuo, de cumplimiento de deberes, de amor al prójimo, de caridad, de ennoblecimiento del espíritu.....

Recibid todos nuestro saludo.

LA REDACCIÓN.

Recuerdo

La Redacción de LÉRIDA queriendo dedicar un recuerdo, al siempre llorado é inolvidable Jefe don Ramón Soldevila Claver, en este primer número le ha parecido apropiado, por interpretar sentimientos de todos, insertar la Memoria que nuestro Director leyó en la sesión necrológica dedicada por el Colegio de Abogados á su difunto Decano; dice así:

«Honrado por la Junta de Gobierno del Cole-

gio de Abogados de LÉRIDA, con el encargo, dificultoso para mí, de trasladar al papel primero y á vosotros después, con la lectura del mismo, impresiones de la vida de un insigne leridano, de todos conocido, por todos respetado; he procurado cumplirlo poniendo en él mi alma toda, y en ello toda mi admiración por su gran talento, todo mi cariño por su gran corazón, todo mi respeto por el muerto.

Al igual que por el firmamento, vemos de tanto en tanto, cruzar sobresaliendo y destacándose de entre el sin fin de astros que lo pueblan, por su brillantez y movimiento, un cometa que deja tras sí resplandores de luz; así también en este mundo vemos, de tanto en tanto, cruzar el firmamento de la vida á algún hombre que sobresale y destaca de entre los demás por sus grandes cualidades y que deja, cual el cometa tras de sí, resplandores de gratitud y estimación, con la sola diferencia, de que aquellos resplandores son fugaces, pasajeros, y estos no, permanecen, dejan cual el arado un surco productivo, cual las flores un aroma que perdura, cual las buenas acciones, que tales son sus resplandores, un recuerdo imperecedero que se trasmite sin saber como, pero que hace que jamás se olvide á aquel que por sus especiales condiciones estuvo más alto que los demás hombres, sobresalió de entre ellos por su inteligencia

De estos hombres fué D. Ramón Soldevila Claver. Nació en esta Ciudad de LÉRIDA, en el primer mes del año 1828, aquel buen leridano que debía fallecer en la misma ciudad que le vio nacer el mes de Noviembre de 1908.

Es casi imposible seguirle paso á paso en su larga vida. Fué Abogado, Secretario del Exmo. Ayuntamiento y Alcalde de esta Ciudad, Consejero provincial, Juez municipal, Diputado á Cortes en 3 legislaturas y Jefe del partido conservador desde que inició su fundación D. Antonio Cánovas del Castillo, Censor y Director de la «Sociedad

Económica de Amigos del País», Decano del Colegio de Abogados... ..

Voy tan solo, y bastará creo yo, para delinear su figura y personalidad, á fijarme en algunas de las cualidades y virtudes que por don divino casi se puede decir, poseía D. Ramón, y digo don divino, porque el temple de las almas no se adquiere viene de quien nos lo dió, resistiendo como el buen acero contrariedades y sinsabores, dolores y penas. con la fortaleza suya, sin doblegarse jamás, recto siempre hacia un fin noble que veía con claridad su privilegiada inteligencia.

¡Que claridad de inteligencia la suya! Admiraba ver como en intrincadísimas cuestiones, de diferentes órdenes, deshacia dificultades, aclaraba dudas, ponía el punto sobre las íes, como el decía, y presentaba con la misma claridad que su inteligencia se la hacía ver, en la forma adecuada al que se dirigía, aquello que parecía en un principio obscuro y de difícil solución. Esa claridad de inteligencia le daba una fuerza de asimilación, de adaptación al medio ambiente en que se movía grandísima, y hacia que la forma de expresión de sus ideas y pensamientos fuese tan varia quizás, como tantos fuesen aquellos á quienes los transmitía. Lenguaje fino, de una galanura de estilo que cautivaba, correcto, armonioso, atrayente, usaba cuando así lo requería la persona á quien se dirigía, cuando esa persona tenía la cabeza por decirlo así, reblandecida por la ilustración que en tal forma penetraban sus ideas y pensamientos: pero, cuando comprendía que tenía que habérselas con una cabeza dura, empleaba un lenguaje apropiado á la tal dureza, penetrante, fuerte hasta que conseguía su objeto

Y le ayudaba á ello lo vastísimo de sus conocimientos, lo feliz de su memoria. Había leído mucho y de todo se acordaba. Yo le vi hablar con zapateros de su oficio, con albañiles del suyo, con los labradores de los trabajos que practicaban, y todos ellos, se admiraban de como aquel hombre que, al su parecer, no conocía más que letras y política, les discutía con conocimiento, con acierto, detalles íntimos de sus respectivas profesiones.

Su memoria era extraordinaria; se acordaba de cuanto había visto y leído, y se acordaba con oportunidad. Más ó menos, todos teneis pruebas de su feliz memoria; yo, muchísimas. Una quiero contaros; probablemente la última dada y por ello recordaba por mí con frecuencia... detalles de esos instantes de la vida, de dolor y padecimientos jamás se olvidan... Era el último día de vida de D. Ramón. Sus fuerzas físicas iban decayendo por momentos, las piernas se negaban á sostenerle, repugnaba tomar alimento alguno. En su cara se adivinaba el sufrimiento; en su faz lívida, con la nariz afilada, la boca balbuciente, resplandecían aún, como en su juventud y debajo de su ancha y despejada frente los dos ojos relucientes, penetrantes, llenos de vida y de inteligencia. Acababa de tomar una insignificancia de alimento siempre le parecía mucho, y sentado él en una butaca, al lado del fuego, estábamos haciéndole compañía sus dos amigos del alma, distrayéndolo como podíamos, cuando suenan en la calle, allá á lo lejos, confusas, las notas de un piano de manubrio; dejan de oirse; á los pocos momentos

suenan otra vez, más cerca, más fuertes pero no claras todavía; cesan los sonos del instrumento, y al repetirse al poco, suena al pié del balcón, claro y vibrante, el hermoso himno de la nación francesa, y tomando de ello pié, recuerdo que dije; como magestuosa, grande y solemne nuestra marcha real, que D. Ramón tarareó lo que hizo también, con una porción de letrillas, al hablar luego del himno de Riego. del cual nos explicó su origen, relatándonos la historia de aquella desgraciada sublevación, con toda suerte de detalles, como él sabía hacerlo, causas que la motivaron y su opinión respecto de la misma; luego saltó á Italia y nos hizo un sucinto relato de los sucesos de aquellos pueblos cuando trabajaban para conseguir su unidad nacional, acabando por cantar-nos con voz de moribundo el himno de Garibaldi con sus variantes jocosas y sus letrillas italiano ¡Que admiración y que pena produjo en mí! Ver aquella fuerza intelectual llena de vida y de poder, al lado, junta, unida en un mismo ser todavía, á aquel cuerpo desgastado por el uso de 80 años y que apesar de aquel desgaste no podía abatir aquella fuerza de espíritu, potente y joven.... Ver como por lo deleznable de la vil materia, iba á desaparecer de entre nosotros, iba á dejarnos para siempre aquella otra fuerza anímica, colosal, poderosa, imperecedera, que tenía para todos cariño sin igual, consejos de maestro, consuelos de padre.

Y claro está que aquel talento, donde fijara su atención, donde posara su actividad, debía producir frutos sin par, debía conseguir cuantos resultados apetecerse pluguiera. Dedicó toda esa fuerza intelectual á la jurisprudencia, y fué no tan solo honra del foro leridano, sinó honra del foro catalán. Conocía del derecho las raíces, las fuentes de donde nace, el porqué de las leyes relacionándolas con la naturaleza humana, con la sociabilidad del hombre, con sus necesidades, teniendo en cuenta las condiciones de lugar y tiempo. Conocía á la perfección, las vicisitudes del derecho desde los remotísimos tiempos á que alcanza la historia, en los cuales, no por ser sencillas las leyes dejaban de llenar las necesidades del hombre, hasta los complicadísimos trabajos de códigos, leyes, reglamentos, Reales Ordenes, Reales Decretos, circulares y disposiciones que tenemos hoy, que no diré yo si llenan ó dejan de llenar nuestras necesidades jurídico-sociales. Era uno de nuestros primeros romanistas, derecho y base de nuestro actual derecho, y apesar de sus años no había nadie que llevara tan al corriente ese vaivén que, como en el océano tempestuoso, tienen al igual que la espuma del mar, nuestras disposiciones legales.

Fuera del Derecho tenía una verdadera pasión por las letras; conocía y seguía paso á paso todo el movimiento filológico moderno. Dominaba el latín, conocía el griego, hablaba correctamente el francés, no se expresaba mal en italiano, hablando en castellano nadie hubiera conocido que era catalán, y el catalán, con que amor cultivaba, basta decir que tenía siempre á mano un libro registro donde iba anotando frases, vocablos, expresiones genuinamente catalanas que hubiese oído. Su magnífica biblioteca demuestra bien á las claras hasta donde llegaban sus aficiones al Derecho y á la Literatura. Cuan-

Sol

tas obras notables de Derecho existen, no solo españolas sino extranjeras, están en su biblioteca, al lado de un sin fin de obras literarias y otras de gran mérito por su rareza y antigüedad.

En su biblioteca encontraba siempre consuelo á los disgustos y penas que sufría. Tenía un gran corazón que sentía, quizás más los sinsabores ajenos que los suyos propios; los suyos... tenía una idea muy especial, muy cristiana de la vida que hacía encontrar consuelo en sus propias reflexiones; los de los otros... procuraba que desapareciesen, y sino podía, aliviarlos; jamás se acercó á él grande ó chico, rico ó pobre, poderosos ó humilde que de él necesitase para aliviar sus cuitas, que no hiciera cuanto pudiese para complacerle para ayudarle y lo que es más de notar, que no hacía eso solo con los amigos, sino con los enemigos también; algunos hay, más que algunos, muchos, que le habían zaherido, que le habían hecho padecer, y si llegaba ocasión de favorecerlos lo hacía con fé, con toda su alma, aunque en medio de esas cosas se cerniese, como algunas veces había ocurrido, entre favor y favor, un pajarraco negro y deforme, de pico y garras ensangrentadas de desgarrar corazones, aborto del mal, graznando extridentemente, *in gratitud, ingratitude*.

¡Que costumbres más sencillas tenía D. Ramón! ¡Que pocas aspiraciones tuvo! ¡Que modestia la suya!

Toda la generación actual recordará siempre su paso por nuestras calles, su visita diaria al Cristo de sus devociones. Nadie dejaba de saludarle y nadie se quedaba sin una frase suya; él daba sus golpecitos de bastón en la espalda de las mujeres sentadas en las aceras, entorpeciendo el paso, las decía una palabra oportuna, ellas se levantaban, se cruzaban cuaro diharachos de pueblo y seguía su camino, con sus botas de forma antigua, su pantalón muy arrugado encima de ellas, con *makferland* las más de las veces, el cuello levantado, el sombrero prieto; el entrecejo fruncido, desfruncido, en movimiento continuo, erguido y garboso, sonriente y gritón para todos.—¡Cuanto tardará en borrarse del pueblo aquella figura simpática! Porque D. Ramón era amado y respetado del pueblo, tenía sus mismas costumbres y les hablaba su lenguaje; era democrático por excelencia en el buen sentido de la palabra. No quiso nunca títulos ni condecoraciones, concedieronle cruces y jamás quiso usarlas; hacía bien, porqué, entre nosotros, el solo nombre D. Ramón, constituía un título de nobleza, propio suyo muy suyo, otorgado por todos nosotros inconscientemente y muy merecido.

No acabaría nunca de hablaros de él, pero por un lado, temo molestar vuestra atención, por otro padezco mucho con estos recuerdos y este padecer me nubla la vista y lloro por la pérdida de la única persona que en este mundo comprendió mi cariño y correspondió á él con otro igual.

Pero no quiero terminar sin que quede la figura completa de D. Ramón, perfilando una cualidad que tenía muy arraigada y que apesar de ello ha pasado inadvertida para muchos. La constancia en sus quererres. Querer suyo hubo que echó raíces en su corazón. llá en su juventud, que vivió con él y con él murió al cabo de

tantos años. Afección que nacía en su alma, en ella quedaba viva y ni amortiguarla podía el odio, la aversión, los ataques del objeto de su cariño que permanecía vivo é igual y se mostraba en cuantas ocasiones era necesario; bien al revés de la mayoría de las gentes, que solo al interés propio y momentáneo atienden, sin alteza de miras, sin que profundicen en sus almas ruines, afectos nobles y duraderos.

Objeto constante de su cariño fué para D. Ramón el Colegio de Abogados de Lérida. Este le correspondió y le corresponde aún; en nosotros vivirá su recuerdo; vivo él nos guiaba y dirigía, muerto nos inspirará desde el Cielo, donde debe morar por sus virtudes y sinó le llevarán allí nuestros recuerdos y oraciones. Yo, el más insignificante de los Abogados que componen este Colegio, en nombre de todos mis compañeros, dirijo un cariñoso recuerdo saído del alma al que fué nuestro queridísimo Decano D. Ramón Soldevila y Claver, expresión fiel de nuestro amor por él, de nuestra admiración.»

Suscribimos las sentidas palabras de nuestro querido amigo D. Manuel Herrera y Gés, y dedicamos un afectuosísimo recuerdo al entrar en las lides periodísticas al sapientísimo maestro é inolvidable jefe cuyo nombre no se borrará jamás de nuestra memoria y cuyas enseñanzas serán la norma de conducta en esta casa.

Un puente que es una lección

El día 24 de Septiembre último se inauguró oficialmente el puente metálico sobre el rio Segre en Lérida.

La magnífica obra de ingeniería que honra en alto grado á la Maquinista terrestre y marítima de Barcelona tiene 140 metros de longitud: tres tramos en arco de 44 metros de luz cada uno rebajadas al 1 y 1/2 construidos con palastro de acero; dos pilas y dos estribos de sillería marmórea; nueve metros de latitud libre entre barandillas; pavimento de asfalto comprimido para la calzada, y palastro ondulado para las dos aceras, se completa la obra con los pretiles, barandilla y candelabros del mejor gusto.

En la construcción se han invertido 6.000 metros cúbicos de hormigon hidráulico, 1000 de sillería y 600 toneladas de acero. Exigió además, la excavación de 4000 metros cúbicos con el auxilio del aire comprimido, habiendo durado las obras 32 meses.

Los 8 faroles candelabros colocados á ambos de sus lados completan el cuadro de magestosidad y belleza que el puente tiene, siendo sin duda uno de los más hermosos de España.

Al contemplar tan magnífica y atrevida obra, una elocuente expresión sale de todos los labios «parece mentira que hayan hecho este puente en Lérida» y esta expresión que es el mayor elogio de la obra, es al mismotiempo el mayor timbre de gloria para D. José Bores Romero, Ingeniero á quien se debe el próyecto, y para D. Augusto Gonzalez Besada, Ministro que acordó su realización, por esto el Ayuntamiento de Lérida, con muy buen acuerdo, ha dedicado á aquellos dos ilustres

Leridanos de corazón las dos plazas que hay respectivamente á uno y otro lado del puente.

En el proyecto y en la realización, todo han sido éxitos para Lérida; y á fé que á bien poca costa alcanzados. Ninguna comisión oficial tuvo que ir á Madrid para obtener la aprobación y la subasta. Ningun Diputado tuvo que reclamar cooperación en sus gestiones. Ningún Ayuntamiento tuvo que amenazar con la dimisión si no se satisfacía los deseos del pueblo, ni tampoco hubo necesidad de celebrar una Asamblea de Representantes en Cortes y Corporaciones que recabasen la construcción del Puente.

¿Ha sucedido otro tanto con la batallona cuestión del muro?

Que cada uno se conteste á si mismo á la precedente pregunta.

Á nosotros solo nos toca recomendar á los leridanos, que mirando por la ciudad, aprendan en los hechos apuntados, para que les sirvan de conducta á fin de conseguir la realización de las mejoras que anhela todo Lérida.

Ecós Barceloneses

Sr. Director de LÉRIDA

Mi distinguido amigo: Tome V. nota de los que son expresión de la vida barcelonesa en todas sus manifestaciones:

Sección mercantil.—Los temores que en todas partes han causado los últimos movimientos sediciosos, no han repercutido en esta capital, más que en proporción muy atenuada. La vida, ha sido y continua siendo, la normal verificándose toda clase de transacciones. Parece según las últimas impresiones que el mercado de trigos se mantiene en actitud bastante sostenida. En cuanto á los artículos de consumo, á consecuencia de las últimas sequías rigen precios muy elevados tanto que algunos es imposible creer hayan llegado nunca á tan alto precio. En Bolsa se ha observado bastante la influencia de los abortados motines y revueltas, los incidentes diplomáticos en curso, y toda clase de oscilaciones, que en aquel centro, á poco importantes que sean, producen el efecto de un *trancazo*. De todos modos á pesar de los acontecimientos de orden interior, y de las depresiones de la plaza de París, el mercado Barcelonés, se ha sostenido, excepción hecha de algunas sesiones, pues hoy continúa acentuándose el optimismo. En algodones, se nota gran flojedad, siguiendo las tendencias de los mercados de origen á pesar de haber sido de escasa importancia los arribos á nuestro mercado. Sigue firme la cotización de los aceites si bien parece ser no muy numerosas las transacciones. En cuanto á la fase propiamente industrial, hoy puede decirse, haber quedado completamente normalizada toda clase de trabajos, pues son muy pocos los establecimientos fabriles y centros industriales, en que no sigan las cosas como antes de la *non nata* revolución de días atrás. Va ganando mucho terreno, la idea de implantar en Barcelona el trabajo intensivo. Son nuevas é importantes casas, las que se han adherido á la reforma, y espérase, que dentro

de poco serán muchas más, las que se dediquen á favorecer á sus dependientes con tan señalada mejora.

Sección Artística.—Estamos apurando las agonías veraniegas y es muy natural, que todavía estemos esperando el oriente de las grandes manifestaciones artísticas á que tan predispuesta está siempre Barcelona.

Nuestro mundo quiere saborear todavía las frescuras otoñales fuera de la urbe populosa, y es prematuro pensar en las esplendideces artísticas, casi siempre vinculadas al bullicioso *mundano*. Hoy por hoy, podemos constatar la apertura de casi todos los teatros, exceptuando El Liceo, que aguarda las frescales caricias del invierno, y por ahora, no ocurre gran cosa de particular, que digamos.

Sigue en pié el asunto de los dramaturgos con la Empresa del Principal, nacido á raíz del acontecimiento grandioso del Teatro de la Naturaleza en La Garriga.

Pero Franqueza, ató á la Xirgu y compañía y el Principal abrió sus puertas, para demostrar la frescura de unos y la valentía de otros. Y se anuncia un derroche de estrenos, que... *apriete* V. por lo de forasteros, puesto que por más en catalán que se anuncien, no pasan de ser un puñado de traducciones.

Esperemos los acontecimientos y preparémonos á observar. A ver si vuelven los veraneantes, si pasa la sequía espantosa que nos tiene tan zarrandeados, y se reanima la vida política, hoy reducida á su mínima expresión, debido á las garantías que Canejas se ha metido en el bolsillo. Y hasta la próxima.

El Corresponsal.

Barcelona 29 Septiembre 1911.

NOCHAS Y BOZECOS

Pues señor, no ha metido poca bulla el asunto de las oposiciones á dos plazas de pensionados por nuestra Excelentísima, una de pintura y otra de música. Y es el caso que nadie está conforme con el procedimiento seguido, que á nadie le parece bien, excepto á parientes y amigos del favorecido, que se lleve la prebenda el que se la lleva; y to lo por no anunciar de antemano bases del concurso, un criterio, cuando menos, á seguir como norma de resolución. Sencilísimo hubiera sido. Dos solos puntos de vista bastaban. Exigir primero algo de genio de artista en el que se pensionara, ese algo innato en el hombre que lo posee; y luego, que el dotado por la naturaleza de ese don sin pulir, carezca de medios económicos para su pulimentación.

De no reunir esas condiciones, al efecto de que no se pierda un genio en el arte, vale más que las pensiones las dedique la Diputación á enviar á los centros agrícolas é industriales, labradores y obreros de nuestra tierra para que se extendieran por ella los adelantos modernos que son vida para todos.

La aptitud para sentir el arte ni se estudia, ni se adquiere, el individuo se la encuentra en sí. Los estudios no hacen más que perfeccionar esa aptitud y ponerla en condiciones de producir obras bellas. Es tirar el dinero favorecer con pensiones al que no la posee, y de paso, perder á un hombre, útil seguramente, quizás un genio, para otra cosa.

¡Cuanto daño hace el no desengañar á tiempo á muchachos que por otro camino serian algo y por el del arte se exponen á un ridículo espantoso y no salir de la nada!

Y yo que me he enfrascado hoy en cosas de arte ¿no te has fijado nunca, querido lector, en la ausencia completa de sentimiento estético que tiene nuestro pueblo? Fíjate, si no, en cualquier casita. El exterior pintarrajeado de un color que hace daño á la vista, verde, morado, con flores exóticas, rosa, azul oscuro. Si entras dentro, ni las sillas guardan orden, ni los cuadros están en su sitio, rectos y equidistantes, ni *casan* los colores de las fundas de las sillas con los cortinajes y cubrecamas, ni veras nada que remotamente te indique que sus habitantes tengan una pequeña sombra de buen gusto, en el sentido de que esté á su alcance ese conocimiento del *ideal* que todas las cosas tienen, y nos dan, complaciéndonos, si las sabemos armonizar bien, combinando los elementos suyos y de relación, para que se nos presenten formando un todo, tan sencillo, tan pobre como se quiera, pero agradable, hermoso, bello.

¡Tantas enseñanzas que se dan á nuestro pueblo! por qué, cuidado si se le ha hablado de infinidad de cosas. En nuestros centros se han dado conferencias públicas sobre temas de todas las materias, de religión, contra la religión, de medicina, de historia, de política, && pero no ha habido nadie que hablara procurando despertar el sentido del buen gusto profundamente dormido en todas las clases sociales de Lérida. No sería difícil despertarlo, porque existe, vaya si existe, por pereza no actúa.

Que en la escuela se preocupasen los maestros de despertar y educar el sentimiento de lo bello en los niños, que todos los que puedan algo, bien en conferencias públicas, bien en advertencias privadas, procurasen hacer lo mismo con la gente madura, y ya verías amable lector, como dentro de no muchos años cambiaba el aspecto de esta ciudad, sana por excelencia, llena de vida, con condiciones para ser hermosa, pero que de ella ha desaparecido el buen gusto, el sentido estético.

HACHE.

En el ayuntamiento

Un asunto importantísimo y una decisión de las que no estamos acostumbrados á presenciar fueron los puntos culminantes de la sesión que el viernes último celebró nuestra Corporación municipal.

Fuè el asunto á que nos referimos una razonada instancia que el Ayuntamiento dirige á la Diputación Provincial marcando una orientación que podría seguirse para resolver de una vez las enojosas cuestiones que desde muchos años se han suscitado con motivo del pago del siempre crecido contingente provincial, aumentado considerablemente en el año corriente, y recargado dicho contingente con una crecida cantidad por atrasos y por si esto no fuera bastante, comisiones de apremio si no se satisface por el Ayuntamiento el actual ejercicio los 104000 pesetas que se le asignan.

No queremos entrar en detalles de las razones que alega la Corporación Municipal en la instancia citada, porque no es este el objetivo de este suelto, pero seanos lícito preguntar á la Diputación ¿puede Lérida pagar 104000 pesetas anuales de contingente provincial?

¿Cuando, quiere la Diputación abonar al

Ayuntamiento las estancias por enfermos pobres de la provincia? ¿Cuando abonará, además, la Diputación las miles y miles y miles de pesetas que el Ayuntamiento de Lérida se ha gastado con los enfermos de la capital por no haber prestado dicha Diputación el servicio de Beneficencia provincial á que por la ley viene obligada?

Aguardamos contestación á las anteriores preguntas y otro día insistiremos sobre la desatendida conducta de la Diputación de Lérida y su celeberrimo contrato de arrendamiento del contingente.

Pero lo más importante de la sesión municipal, fuè la dimisión que presentaron de sus cargos todos los Concejales en aquel día presentes en Lérida, la que fundaron legalmente por enfermedad de los dimisionarios y alguno de ellos se excusó por exceder en edad de los 60 años. Y nosotros preguntamos ¿cual ha sido el motivo de que en un día determinado se hayan acordado todos los Sres. Concejales de la enfermedad que padecen ó de la edad que tienen? uno de justificadísimo. Bien claro lo dijo el 1.^{er} teniente de Alcalde Sr. Barberá refiriéndose á afirmaciones que había hecho el Diputado Sr. Moles: los entorpecimientos que el Ingeniero Sr. Gelabert pone á la construcción del muro. Lérida no puede tolerar por más tiempo tanta desconsideración y al afirmarlo así dicho Concejales y dimitir, mereció una ovación del numeroso público que reflejó la opinión que domina en la ciudad.

Se le admitió al Sr. Barberá la dimisión, fueron dimitiendo todos los demás Sres. Concejales... y de la sesión quedó como resultado dos amarguras para Lérida. Que esta no ha sido debidamente atendida en lo referente á la construcción del muro y que Lérida casi tiene motivos para afirmar que su madastra es la Diputación Provincial.

UN RUEGO

Tenemos que hacer á nuestros correligionarios y á cuantos estén conformes con las ideas que tan valientemente sustentan nuestros Jefes D. Antonio Maura, D. Juan de Lacierva y el Leridano D. Augusto Gonzalez Besada, y es, que no cesen un momento la propaganda, que extiendan la circulación de este periódico y que nos remitan cuantas noticias y artículos les plazca, que tienen á su disposición estas columnas bastando para ello franquearlos como impresos, como original para imprenta.

Reclamamos el auxilio de todos los buenos conservadores y de todas las personas de orden en bien de la Patria.

NOTICIAS

Ayer á las 11 de la mañana, con la asistencia de las autoridades, y con la acostumbrada solemnidad, se celebró en el salón de Claustro del Instituto General y Técnico la apertura de curso. El Sr. Arnaldo en elocuentes palabras pronunció un hermoso discurso dando á todos los allí presentes las gracias por su asistencia, y á los alumnos premiados la enhorabuena por su buen comportamiento y aplicacion: al terminar el Sr. Arnaldo fué muy aplaudido.

Seguidamente los alumnos pasaron á recoger sus premios, entre los aplausos de los numerosos concurrentes al acto del cual salieron agradablemente impresionados. Sirva de estímulo á los perezosos y de justa recompensa á los estudiosos y diligentes. Reciban los jóvenes laureados nuestro más sincero parabien.

La Juventud Conservadora de Madrid ha organizado el siguiente certamen:

Tema I.—Premio del excelentísimo señor don Antonio Maura: «Conexiones entre la acción social y la acción política.—Comprensión de los deberes de ciudadano.»

Tema II.—Premio del excelentísimo señor don Marcelo de Azcárraga: «¿Cómo debe medirse la potencia económica de España para concordar la con las necesidades de la defensa nacional?—Relación de los gastos militares con los recursos del Tesoro—Mirada retrospectiva á los presupuestos de Guerra y Marina.»

Tema III.—Premio del excelentísimo señor don Eduardo Dato: «Seguros obreros; necesidad y extensión de cada uno de ellos.»

Forman el jurado calificador los señores don Salvador Canals, don Juan de La Cierva, don Augusto González Besada, don Gabriel Maura Gamazo, don José Sánchez Guerra, don Honorio Valentín Gamazo y don José Alvarez Arranz; estos dos señores actuarán de secretarios.

Los temas I y II solamente podrán concursar los que sean socios de las Juventudes Conservadoras de España. El tema III será de libre concurso en los españoles menores de treinta y cinco años, aunque no pertenezcan á ninguna de aquellas agrupaciones políticas. El plazo de admision termina el 31 de diciembre de 1911.

A las 11 de la mañana de ayer domingo se celebró en el local social de la benéfica Institución la «Cruz Roja» de Lérida bajo la presidencia de la Junta Directiva y ante numeroso público, el acto de adjudicar un RELOJ de oro entre las personas que han contribuido con donativos de 50 céntimos de peseta á allegar recursos para atender á los fines humanitarios de la misma; siendo favorecido el número 1164.

Para el próximo domingo dia 8 están anunciadas las reglamentarias maniobras, las que tendrán lugar en el próximo pueblo de Bell-lloch reinando gran entusiasmo y preparándose un entusiasta recibimiento á la «Cruz Roja».

Ayer noche inauguraron la temporada de invierno las simpáticas Sociedades *La Paloma* y *La Violeta*; temporada que promete ser brillantísima, pues existe el propósito de dar á conocer en Lérida cuantas obras de éxito se representen; amen de la *reprise* de las conocidas ya, y que han merecido la aprobacion de nuestro público. Escusamos decir que los salones de las dos Sociedades estuvieron concurridísimos, cosechando muchos aplausos, tanto artistas como aficionados, por la labor realizada.

La mañana del viernes último en la partida de Valcalent Alejo Zaragoza Vallespí, de 37 años de edad, habitante en la calle de la Tallada de esta ciudad, intentó subir á un tren de mercancías en marcha con tan mala fortuna que fué arrollado por el convoy, sufriendo el magullamiento de la pierna derecha, que le fué amputada en el Hospital, á donde fué conducido, falleciendo la mañana del sábado. R. I. P.

Ayer domingo tuvo lugar en nuestra Juventud la apertura de la nueva serie de veladas que se celebrarán durante la presente temporada.

Abrió la velada el joven Rafael de Mesa, tomando la palabra á continuacion los jóvenes Francisco Ferrer, Luis de Andrés, José Verdú, Emilio Gil de Avalor y Angel Ledesma, desarrollando todos temas políticos, siendo justamente aplaudidos.

Los señores Alvarez Llinás, Barberá, Sans y Herrera les contestaron alentándolos con palabras muy expresivas para que prosigan por el camino emprendido.

Al terminar diéronse entusiastas vivas al Rey á Maura, á La Cierva y á Besada.

Desde primeras horas de la tarde viéronse los salones del Centro conservador concurridísimos. Terminó á las 7 y media.

Está bien probado que para fortalecer el cerebro y nervios, y para recuperar toda fuerza perdida, nada hay mejor que el poderoso tónico reconstituyente FOSFO - GLICO - KOLA - DOME-NECH. Droguería *La Media Luna* de R. Trilla.—Mayor, 39.—Lérida.

En la semana pasada fueron sacrificadas en el Matadero Municipal 626 reses; 524 lanares; 80 de cerda y 22 vacunoos

En la iglesia parroquial de San Lorenzo, desde ayer se practicará el mes de Octubre con misa rezada á las siete de la mañana durante la cual se dirá el S. S. Rosario y se hará la meditación de los Misterios.

Manuel Cardona Bert

— ABOGADO —

San Antonio 9-2° — LÉRIDA

Caja de Ahorros y Monte-pío de Lérida

El resumen del balance semanal que terminó en el día de ayer es como sigue:

Ing-resos ó cobros: Imposiciones, reembolso de préstamos y cobros por todos conceptos: 38341 ptas. 64 cénts.

Salidas ó pagos: Préstamos, reintegro á imponentes y pagos por demás conceptos: 46167 pesetas 23 cénts.

Lérida 1.º de Octubre de 1911.—*El Director,*
Genaro Vivanco

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se celebrará subasta los días 21 y 22 del corriente mes de Octubre de todas las alhajas y prendas cuyos empeños no hayan sido renovados desde el 30 de Junio último; dando comienzo el acto á las tres en punto de la tarde y pudiendo ser continuado, si fuera preciso, en los días sucesivos.

JUDICIALES

Durante la presente semana tendrá lugar en la Audiencia provincial la celebración de los siguientes juicios orales.

Días 2 y 3.—Causa sobre incendio procedente del Juzgado de Balaguer contra Juan Borrás y otro á quienes defenderá el Abogado Sr. Saganóles, bajo la representación del Procurador señor Isaac.

Días del 4 al 7.—Causa sobre asesinato procedente también del Juzgado de Balaguer contra Ignacio Torrá y dos más defendiéndoles los Abogados Sres Barberá y Pérez y representándoles el Procurador Sr. Jené.

RELIGIOSAS

- Lunes, 2.—Ntra. Sra. del Rosario.
Martes, 3.—Santos Saturio y Dionisio.
Miércoles, 4.—San Francisco de Asis y Santa Aurea.
Jueves, 5.—Stos. Plácido, Donato y Fausto.
Viernes, 6.—San Bruno y Santa Fé.
Sábado, 7.—San Martín y Santa Justina.
Domingo, 8.—Ntra. Sra. del Remedio.

Registro Civil**Movimiento de población****NACIMIENTOS**

- Día 24.—Maria Masot Basols, Mercedes Tolrá Camí.
Día 26.—N. Grau Fernandez.
Día 27.—N. Roure Solsona
Día 28.—N. Boneu Domingo
» ».—N. Vall Perot
» ».—N. Oro Olivera.
» ».—N. Mestre Alonso.

DEFUNCIONES:

- Día 24.—Maria Vilá Caubet; 6 meses.
» ».—Maria Natividad Valeria; 16 días.
» 25.—Vitoria Castelló Fernandez 1 año
» ».—Emilio Garsaball Lopez; 3 años.
Día 26.—Juana Torres Castellá; 1 mes.
» ».—Juez Llobera Cunill; 3 años.
Día 29.—Ramón Juan Torres Bonet; 3 meses

MATRIMONIOS

- Día 27.—Juan Gonzalez Castanera y Josefa Pascual Ollé.
Día 30.—Calixto Ballesté Sisó y Raimunda Cuadrat Arbó.
Día 1.º Obre.—Juan Mangues Masiá y Anastasia Serret Balagué.

Espectaculos**Salón Porfoliograf**

A las 6 en punto de la tarde la graciosísima comedia en dos actos *Pedro Gimenez*, y el bonito juguete en un acto, de los hermanos Quintero, *El amor á oscuras*.

Por la noche á las 9 y media las mismas obras.

Telegramas**La guerra Italo-Turca**

Los despachos de las principales capitales europeas dan cuenta de la indecible expectación que ha producido el rompimiento entre Italia y Turquía.

La opinión universal combate duramente al gobierno italiano que ni siquiera ha procurado velar la violencia con que se conduce.

La información sobre los sucesos que han seguido á la ruptura hasta la hora de nuestras conferencias, es deficientísima, tanto que en realidad no se sabe lo que ha pasado, pues ni siquiera constan detalladamente los desembarcos que hayan efectuado los italianos y menos aún la resistencia que encontrarán en los turcos.

Berlin.—Se ha recibido una grave noticia que, de ser cierta, complicaría la situación.

Es que las tropas turcas han comenzado la invasión de Grecia por la frontera de Tesalia.

El Comité de Jóvenes Turcos de Salónica ha resuelto combatir á los italianos á vida y muerte.

Despachos de diverso origen convienen en que los turcos han tomado la ofensiva contra Grecia.

La escuadra turca está concentrada en las Islas Chíos.

Roma.—Dice un despacho de Trípoli recibido hoy que un centenar de italianos, en su mayoría periodistas y funcionarios, se han refugiado en el consulado de su nación, no habiendo tenido tiempo para abandonar la ciudad.

En toda la península italiana son incesantes las manifestaciones públicas de entusiasmo nacional.

En las ciudades más populosas las muchedumbres han recorrido las calles vitoreando á Italia.

En Turín, Milán, Verona y otras ciudades continúa en grandes proporciones la concentración de fuerzas.

Sección de Anuncios

Joan Bergós

Corredor de Comers

Direcció: Banch d' Espanya y Cavallers, 20
LLEYDA

Gran ocasión

para comprar géneros á precios inverosímiles.-
Comercio titulado **Saldos**

PLAZA SAN JUAN, 19 en liquidación

Buenaventura Baiget

Taller de reparaciones de toda clase de máquinas eléctricas y motores á gas.

Instalaciones para pueblos
— Plaza de la Libertad, 2 —

Cándido Clua

Corredor de Comercio Colegiado ☼ LERIDA

Despacho: Banco de España y Rambla de Fernanpo, 16, 2.º, 1.º = Gestiona é interviene en operaciones = Sindicatos agrícolas, de descuento, préstamos, negociacion de letras. = Compra y venta de valores etc., etc. = *Asegurador.* = **DELEGADO** del banco vitalicio de España. = Seguros = Vida y de la Compañia «ZURICH». = Seguros Accidentes.

¡Este... Ese... Aquél!

A TODOS en general es útil y conveniente conocer las condiciones que la UNION CATALANA, Sociedad Aseguradora de ganado caballar, asnal, mular y bovino, hace á sus asociados. Para adquirir referencias, avistarse con D. José Galcerá, Mayor, 35-3.º Representante de dicha entidad, quien dará todas cuantas facilidades sean necesarias para el caso.

¡Propietarios, Comerciantes,
Agencias de transportes, Cocheras
de Alquiler, Labradores!.....

¡Todos!..... ¡¡Alerta!!

Caja Mútua Popular

Sociedad Cooperativa de ahorro para Pensiones y Socorros. — Capital suscrito y contrasegurado hasta el 30 de Junio de 1910—7.009.672 ptas. Fundada en 1.º de Marzo de 1906 bajo la Inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con lo dispuesto por la Ley del 14 de Mayo de 1908. Autorizado su funcionamiento por R. O. de 28 de Julio de 1909. Admite suscripciones para la clase obrera desde 600 ptas. pagaderas en 10 años, Por meses.

Inspección General en Lérida: Mayor, 35-3.º
DON JOSÉ GALCERÁ.

Grandes Talleres HERETER

CAMILO MIR

ROSELLÓN, 191-interior ☉☉ TELEFONO, 3780

Cocinas, alumbrado, calefacción y ventilación. Instalaciones centrales.

Calderería para industrias y fabricación de productos similares.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS EN PLANCHA
Material sanitario

Estufas, Formogones, Pulverizadores, Legiadoras, etc. etc.

Sección Técnica.—ESTUDIOS, PLANOS Y PRESUPUESTOS
REPRESENTANTE EN LÉRIDA: JOSE GIL

Rambla de Aragón ☉ (Monte-pío)

José Rabasa y Montseré

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA GARGANTA, OIDO, NARIZ Y CIRUGÍA GENERAL = = =

CONSULTORIO: MAYOR, 24 - 2.º

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 4 á 6

“La Mutual Franco Española,”

Sociedad Benéfica de Previsión y Caja de Ahorros Popular
Domicilio social: ALCALÁ, 38. — MADRID.

Representante en Lérida: J. I. Rambla de Aragón. — MONTE-PIO.

• A los herniados (trencaduras) •

Las personas afectadas por tan molesta como grave dolencia encontrarán en la Farmacia SANS (Sucesor de L. Solá) un grande y variado surtido de BRAGUEROS de todas clases, desde los de construcción más sencilla hasta los más acreditados sistemas modernos

Braguero regulador, el más apropiado para la retención y curación de cualquier hernia por antigua y rebelde que sea, siendo el modelo más recomendado para ejercer la presión á voluntad sobre la parte afectada.

Bragueros muy finos y cómodos especiales para mujer.

Bragueros de goma con pelotas de aire comprimido para personas delicadas que no pueden sufrir la presión del resorte ó muelle.

Bragueros de goma para las hernias inguinales infantiles.

Bragueros fuertes, clase especial para trabajadores.
Bragueros de todas clases, formas y sistemas para todas edades.

Bragueros y Parches umbelicales de todas clases.
Fajas ventrales de todas clases para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre

Corsés mecánicos y Orinales de goma vulcanizada de las mas acreditadas marcas del país y extranjero.

Artículos de Goma de todas clases e instrumentos de Cirujía Veterinaria.

Farmacia Sans (Antigua Solá)
PALMA 18.—LERIDA